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勇于突破原有小格局
积极展现时代大情怀

!!!昨天第三次上海文艺评论双月座谈会侧记

! ! ! !凭借《依然爱丽丝》昨日刚捧回金球奖剧
情类影后桂冠的朱丽安·摩尔，其实早已是戛
纳、威尼斯以及柏林电影节的三料影后，今
年，她的《星图》《依然爱丽丝》将继续征战奥
斯卡。!月 !"日，中国观众将在大银幕上率
先欣赏到朱丽安的演技———由她首演女巫的
好莱坞魔幻大片《第七子：降魔之战》，即将领
先北美登陆中国内地。近日，朱丽安·摩尔接
受本报记者电邮采访，详谈出演经历。

喜欢演女巫
《第七子：降魔之战》讲述了一个传奇与

魔法相碰撞的神奇年代，最后的驱魔人身负
神秘诏令，寻找传说中的英雄“第七子”。青涩
的主人公不得不踏上征途，对抗邪恶而强大
的女巫马尔金和她的黑暗战队。朱丽安饰演
的马尔金妖娆、霸气，与她之前的角色差别很
大。她告诉记者，这也是自己第一次饰演女
巫。“一名女演员，一辈子总想演次女巫，这样
才过瘾。我在片子里是一个坏蛋，还可以变成
龙、变成鸟，这真有趣。我喜欢女巫的个性，喜
欢她讲话、叫喊的方式。”
朱丽安认为，这样一个有些残酷的女人，

也有着她自己的苦衷。“人类曾经对她很残
忍，大批杀害她的同胞。对于她来说，女巫是
被压迫的少数群体。什么是正义，什么是邪
恶？孰对孰错？这就是故事。”

感情戏重要
电影里，朱丽安饰演的女巫是一个很漂

亮的女性，还会变身成为一条炫酷的龙鹰。朱
丽安告诉记者，出演那些变身前和变身后的
场景让她觉得特别有趣：“比如有个镜头，当
我被铁链拽着的时候，先是龙鹰，然后变回女
巫，再变成龙鹰。所以你不得不按照一定的速
度来演，这样才能在后期做处理。这些表演过
程特别吸引我，让我觉得很有乐趣。”
朱丽安甚至和记者分享了自己角色扮演

的秘密：“扮演任何角色，必须得把感情戏演
得真实，这很重要。这个超自然的故事，要求
你情感表现收放自如。比如角色特别生气的
时候就可以变成一只龙，这点很吸引我。我会
想，然后会发生什么？接着怎样才能从龙变回
来？这些形式其实都是感情的暗喻。”

喜欢爱丽丝
对于自己刚刚获得的金球影后，朱丽安

表示感觉特别好。“我上台领奖的时候太激动
了，完全无法控制情绪。”对于扮演这个 #$

岁的“老年痴呆症”患者，她表示：“我很荣幸
能扮演她（爱丽丝），因为我一直在寻找一个
最具人情味的故事，这是个完全从爱丽丝的
视角讲述的故事。我很喜欢这个角色，她并非
是个完美的人，但她坚守她爱的人和她珍惜
的一切，为当下而活。”
现在的朱丽安觉得状态很好，“当我做我

感兴趣的事情时，就会觉得特别好。所以在过
去的几年中，能接到好的剧本，能与很多优秀
的导演、演员合作，我感觉很满足。”

本报记者 张艺

一辈子总想演次女巫

! ! ! !本报讯 在央视六套热播的真人秀《来
吧！灰姑娘》结束初选，产生了全国 !%强。他
们是：黄晓明战队的尼雪、杨冰心、陈秋伶、优
丽思；黄建新战队的曹胜薇、龙梦柔、罗休休、
沈瑶；曾志伟战队的巫润莉、荀梦、余籽璇、哈
丽雅。从本周起，!%位姑娘将入驻“星空学
院”，接受演员的专业培训，等待他们的将是更
加严苛的淘汰赛。

随着节目热播，进入 !%强的羌族姑娘、来
自汶川的大地震幸存者杨冰心却惨遭网友扒
皮，说她微博上的私照和视频证明了她实际是
在城市里长大的“美娇娘”、“炫富女”。对此，已
是沈阳大学大四学生的杨冰心在接受记者采访
时失声痛哭道：“我真的是从大山里走出来的，
家庭条件真的不好，我只是很臭美，爱自拍，照
片中的那些车都不是我的。” 金双

!来吧" 灰姑娘#诞生全国 !"强

!!!专访金球影后朱丽安"摩尔

! ! ! !昨天上午，第三次上海文艺评论双月座
谈会在上海文化发展基金会举行。专家们就
如何提升上海影视创作各抒己见，建言献策
……市委常委、宣传部部长徐麟在听完大家
发言后指出，上海影视创作要有高地也要有
高峰，要注重文学、评论与影视的互动关系，
影视作品要通过对人物的刻画展现出时代
的大情怀。

!小打小闹"缺境界
在最近举行的上海影视四季沙龙上，著

名编剧高满堂曾批评上海的影视创作格局小
了，电视剧总是钻入里弄家庭，题材不够广阔
丰富，昨天出席座谈会的专家们一起为上海
影视创作把把脉。上海电影家协会副主席、文
艺评论家吕晓明说，上海电视剧题材存在误

区，婆婆妈妈、小姑小姨题材太多了，误认为
如今电视观众主要是大妈，这不对，题材选择
应该满足不同层次观众的需求。

剧作家贾鸿源说，上海影视创作的差距
在哪里？他说，写出了《闯关东》《老农民》《钢铁
年代》《大河儿女》的著名编剧高满堂是重品
质，我们是重题材。他笔下的所有小人物都赋
予了时代的大情怀，而我们则是“小打小闹，小
情小爱”，并陷在其中沾沾自喜，与高满堂的作
品相比，他在格局上、品质上、思想境界上都比
我们高。另外，高满堂许多细节十分鲜活，它们
都来自于生活。《闯关东》他写了整整 &年，《老
农民》他采访了 %$$多人，他下生活的功夫之
深正是我们许多编剧所欠缺的，因此他的细
节、台词都很显功力。他建议，要提升上海影视
创作，必须要下生活，要练内功。

拜金媚外不足取
华东师范大学教授、文艺评论家毛尖说，

上海有许多天然资源，有很多剧组都来上海
取景，包括好莱坞、梦工厂，如《马达加斯加的
企鹅》。但我们的电视剧却总是看到媚外色
彩，年轻人谈个恋爱也要出国旅游，要吃西
餐，要去北海道……不像韩剧最大的特点就
在于它自身的韩国性，无论古代人还是外星
人都喜欢吃泡菜，如去年最红的韩剧《来自星
星的你》。日剧同样如此，里面的内容也是日
本自己的风土人情和生活。她说“上海有伟大
的文化遗产，却拱手让给好莱坞和粉丝电影
来表达，我们要取回自己的资源。”

复旦大学中文系教授、评论家汪涌豪
呼吁，影视剧更要关注人的精神追求，要

释放出正能量。

文学影视是兄弟
一些专家在发言中都说，应该注重文学

对影视创作的滋养和提升。吕晓明指出，当年
有些电影厂取消文学部是个错误，这样都把
眼光放在影像上了。剧组也把更多的精力投
入到找钱而不是去找剧本。他建议上海举行
剧本征集活动，建立剧本征集机制。有了好剧
本才会出现影视的精品力作。

上海文艺出版社总编辑、评论家郏宗培
说，以前总把文学作品改编成影视剧，现在关
系倒置了，常把好的影视作品再创作为文学
读物。把读文学变成看文学，把要思索的东西
转变成可视的作品，把灵魂锻造的东西转变
成触摸性的快感体验。他建议上海像恢复上
海文学艺术奖一样，恢复已经停办 '(年的上
海中长篇小说评选活动，这一活动当年吸引
了全国许多作家把优秀作品送到上海来发
表、出版，而小说改编拍成影视剧无疑有益于
推出精品力作。
《收获》执行主编、作家程永新把文学和

影视比作一对兄弟。他说，《收获》至今已有六
七十部小说被拍摄成了影视剧。当年张艺谋
的《红高粱》在柏林电影节获奖后，他说这是
“文学驼着电影走出了国门。”如今，张艺谋、
姜文等拍电影都会请作家当文学顾问，他建
议上海导演拍片找文学顾问以提升影视的文
化品质和精神内涵。 本报记者 俞亮鑫
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